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出席会议的政府部门 /机构代表  

   

谢凌骏先 生 ,  J P  观塘民政事务专员   

陈碧琪女士  观塘民政事务助理专员 (1 )   

赵广坚 先生  观塘民政事务助理专员 (2 )   

李树邦先生  食物环境卫生署观塘区环境卫生总监   

陆子慧 先生  房屋署物业管理总 经理 (东九龙 )   

黎美玲女士  康乐及文化事务署 总康乐事务经理 (九龙 )   

黄玉婷女士  运输署运输主任 /观塘 1   

徐仕基先生  土木工程拓展署总工程师 /九 龙 1   

   

卢伟聪先生 ,  P DSM,  

P MSM  

警务处处长  

 

议项 I I  

沈俊彦先生  警务处处长私人助理   

陈国基先生  警务处观塘警区指挥官   

黄广兴先生  警务处秀茂坪警区指挥官   

梁小玲女士  警务处观塘警区警民关 系主任   

张凯婷女士  警务处秀茂坪警区警民关系主任   

   

叶子季先生  规划署九龙规划专员  议项 IX  

林达良先生  规划署城市规划师 /九 龙 6   

   

邓博文先生  渠务署工程师 /九龙 4  议项 X  

陈景斯先生  民政事务总署工程师 (6 )   

陆英奇先生  民政事务总署高级 工程督察 (九龙 )   

萧洁芝女士  观塘民政处高级行政主任 (地区管理 )   

梁燕屏女士  观塘民政处高级联络主任 (2 )   

刘志远先生  地政总署高级产业测量师 /观塘   

李应鸿先生  地政总署总产业主任 /九龙东   

陈婉贞女士  社会福利署观塘区助理福利专员 1   

   

秘书    

   

李贤斌先生  观塘民政事务处高级行政主任 (区议会 )   

   

列 席者 :    
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甘远清女士  观塘民政事务处高级联络主任 (1 )   

高楚翘 先生  观塘民政事务处一级行政主任 (区议会 )   

   

缺 席者 :    

   

颜汶羽先生  叶兴国太平绅士 ,  M H  

 

 

 主席欢迎所有与会人士出席会议。叶兴国议员 通知秘书，因事未能出

席今日的会议。 大会备悉缺席通知。  

 

议 项 I－  通过上次会议记录  

 

2 .  大会通过有关会议记录 。  

 

议 项 I I－香港警务处处长与区议员会面  

 

3 .  主席欢迎警务处处长卢伟聪先生 ,  P DS M,  PMS M  (下称「卢处长」 )、

处长私人助理沈俊彦 先生 、观塘警区指挥官陈国基先生、秀茂坪警区指挥官

黄广兴先生、观塘警区警民关系主任梁小玲女士及秀茂坪警区警民关系主任

张凯婷女士与区议员会面 、交流和讨论小区治安事宜。  

 

4 .  卢处长表示观塘警区与秀茂坪警区一向与观塘区议会紧密合作，并感

谢 区议会及民政处对处方的支持。 他介绍处方的主要工作，包括防罪 /灭罪

活动、道路安全活动、警察学校联络计划、 20 1 7 年上半年打击罪案情况 (例

如网上和电话诈骗、街头骗案、三合会罪行、爆 窃，以及失车案等 )，以及

少年警讯永久活动中心暨青少年综合训练营和反诈骗协调中心的启用。  

 

5 .  议员欢迎处长到访区议会，感谢警方为观塘区提供各项优良服务，并

提出意见如下︰  

 

5 . 1  张 顺 华 议 员 建议 处方 考 虑 联 同 运输 署研 究 使 用 新 科技 减

少巧明街一带的违例泊车，例如安装高清闭路电视系统，

以 影 像 辨 识 方式 监察 是 否 有 非 法停 泊车 辆 ， 并 发 放位 置

数据予警方作出检控，从而产生阻吓作用。  

 

5 . 2  莫 建 成 议 员 指出 安达 邨 、 安 泰 邨、 启晴 邨 、 德 朗 邨陆 续

带 来 新 增 人 口， 建议 处 方 考 虑 增加 秀茂 坪 警 区 的 警力 ，
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并研究分拆警区的可能性。  

 

5 . 3  苏丽珍议员 建议处方考虑︰ ( i )加强打击街头祈福党 ；( i i )

增 加 反 诈 骗 协 调 中 心 人 手 ， 以 保 障 市 民 财 产 ； ( i i i )就 区

内违泊问题增拨资源和加强公众教育，以减少违例情况 ；

以及 ( i v )加强打击区内风化案，确保居民人身安全。  

 

5 . 4  陈 华裕 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )联同 食环 署合 力打 击区内

店 铺 及 电 讯 商易 拉架 阻 街 问 题 ，黑 点包 括 市 中 心 及瑞 和

街一带、观塘及牛头角港铁站出口； ( i i )打击区内流莺及

加强公众教育； ( i i i )就网络骗案成立专责小组作出跟进；

( i v )加 强 执 法 以 改 善 市 中 心 交 通 严 重 挤 塞 的 情 况 ； 以 及

( v )加强警政宣传以提 高市民对警方工作的认识。  

 

5 . 5  马 轶 超 议 员 建议 处方 考 虑 就 物 华街 、崇 仁 街 违 泊 问题 加

强执法，以纾缓观塘市中心交通挤塞情况。  

 

5 . 6  何 启 明 议 员 建议 处方 考 虑 就 违 法横 额采 取 执 法 行 动， 并

进行公众教育。  

 

5 . 7  张 培 刚 议 员 建 议 处 方 考 虑 因 应 秀 茂 坪 附 近 一 带 (包 括 安

达邨、安泰邨 )新增多达五万的人口，加强秀茂坪警区警

力，以维持治安。  

 

5 . 8  黎 树濠 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )就防 止骗 案工 作增 拨人手

及 资源； ( i i )就 区内 违泊情 况加 强执法 ； 以及 ( i i i )加强打

击油塘学校区违泊及泥头车造成污染的问题。  

 

5 . 9  郑 景阳 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )就翠 屏邨 、月 华街 一带违

泊问题加强执法；以及 ( i i )就伦敦金骗案在小区进行宣传

教育工作。  

 

5 . 10  陈 汶 坚 议 员 引述 部分 传 媒 报 导 作例 子， 希 望 处 方 能维 持

警队公平执法的良好声誉。  

 

5 . 11  郑 强峰 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )就翠 屏道 观塘 游乐 场违泊

情况加强人手执法；( i i )透过耆乐警讯等计划加强小区的

防骗工作； 以及 ( i i i )就区内阻街情况加强检控。  
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5 . 12  洪 锦铉 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )就长 者骗 案增 加警 民关系

工 作 人 手 ， 并 派 出 少 年 警 讯 会 员 探 访 独 居 /双 老 家 庭 长

者，宣 传防骗信息； ( i i )向留学生 (例如内地 生 )进行防骗

宣 传 教 育 ； ( i i i )加 强 在 网 上 社 交 平 台 宣 传 防 止 性 侵 ； 以

及 ( i v ) 就 非 法 运 送 仿 真 枪 个 案 加 强 向 市 民 (尤 其 是 年 青

人 )进行宣传教育。  

 

5 . 13  毕 东 尼 议 员 建 议 处 方 考 虑 ︰ ( i )增 加 牛 头 角 分 区 警 署 资

源，并将牛头角分区升格为独立警区；以及 ( i i )就宏光道、

宏 照 道 及 启 仁街 一带 违 泊 车 辆 阻碍 巴士 上 落 乘 客 加强 执

法。  

 

5 . 14  简 铭东 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )就网 上欺 凌及 骗案 在小区

加强宣传教育；以及 ( i i )就自杀个案加强与社署协作，使

有关家庭获得适切援助。  

 

5 . 15  陈 俊杰 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )拍摄 更多 优质 的警 方宣传

短片；以及 ( i i )继续优化警 方流动应用程序的功能。  

 

5 . 16  谢 淑珍 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )继续 加强 警民 合作 ，防止

罪案发生； ( i i )在油塘高超道、油塘道、茶果岭道一带巴

士 站 等 位 置 装设 闭路 电 视 ， 以 减少 晚上 违 泊 情 况 ； 以 及

( i i i )就 退 休 警 员 租 住 公 屋 的 安 排 与 房 屋 署 商 议 豁 免 其 资

产限制，以照顾他们的住屋需要。  

 

5 . 17  张 琪腾 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )加强 前线 警员 处理 家庭纠

纷的培训； ( i i )就网上交易安全加强对市民的宣传教育；

以 及 ( i i i ) 就 电 话 及 街 头 骗 案 制 作 宣 传 品 和 举 行 小 区 讲

座，提高市民的防骗意识。  

 

5 . 18  符 碧珍 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )因应 观塘 人口 增长 加强警

力 ； ( i i )加强打 击违 例泊车 ； 以 及 ( i i i )就退 休警务 人员租

住公屋的需要与房屋署磋商，作出妥善安排。  

 

5 . 19  陈 耀雄 议员 建议 处方 考虑 ︰ ( i )加强 灭罪 及防 罪方 面的宣

传 教育； ( i i )增 拨资 源促进 警民 关系； 以及 ( i i i )全 面为警

员配备随身视频系统，以保障其人身安全。  
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6 .  处方就议员的意见综合响应如下 ︰  

 

6 . 1  违 例 泊 车 ︰ 处方 明白 此 乃 全 港 性问 题， 现 正 从 多 方面 着

手 解决 ︰ ( i )加强 执法 ︰违 例泊 车乃 重点 交通 执法 项目之

一，警 方为此展开了「动天行动 」，不定时在违泊黑点采

取 行 动 。 若 违泊 引致 严 重 挤 塞 ，甚 至可 能 造 成 危 险， 警

方 会 不 作 警 告而 直接 票 控 ， 情 况严 重时 更 会 实 时 将车 辆

拖走； ( i i )宣传教育 ︰警方会继续在小区加强宣传教育，

呼 吁 驾 驶 者 遵 守 交 通 规 例 ； 以 及 ( i i i )装 设 闭 路 电 视 监 察

系 统 ︰ 处 方 表示 安装 闭 路 电 视 协助 执法 要 考 虑 私 隐及 立

法 等 问 题 ， 但已 成立 工 作 小 组 进行 研究 ， 亦 会 就 此与 发

展 局 起 动 九 龙 东办事 处 合 作 进 行 一项为 期 18 个 月 的 技

术 性 研 究 ， 如获 运输 及 房 屋 局 与运 输署 支 持 ， 便 可落 实

措 施 。 技 术 性研 究将 于 明 年 第 一季 展开 ， 至 于 法 例修 订

工 作 会 视 乎 研究 结果 而 进 行 。 就议 员提 出 的 违 泊 黑点 ，

处方会根据现行政策加强人手执法。  

 

6 . 2  区 内 人 力 资 源 ︰ 就秀 茂 坪 警 区 而言 ，处 方 表 示 会 不时 就

区 内 人 口 增 长 、 罪案 率 、 未 来 发展 及基 建 等 因 素 检讨 人

手 规 划 。 以 秀茂 坪分 区 为 例 ， 目前 秀茂 坪 分 区 以 每十 万

名人口计算的罪案率为 42 5 宗，低于全港 82 7 宗的数字，

故 处 方 暂 时 未有 计 划 将 此 警 区 升格 ，但 会 继 续 监 察区 内

情 况 。 如 有 需要 ，东 九 龙 总 区 可临 时调 派 人 手 执 勤， 例

如 机 动 部 队 、冲 锋队 等 。 至 于 观塘 警区 方 面 ， 处 方表 示

在 将 军 澳 分 区升 格为 独 立 警 区 后， 观塘 警 区 的 人 手并 没

有 减 少 。 在 将军 澳警 区 独 立 前 后， 观塘 警 区 由 每 一万 名

市民有 11 名警员增加至 1 3 . 5 名警员，情况有所改善。

同 样 地 ， 处 方会 继续 监 察 区 内 情况 以规 划 未 来 警 力， 并

在 有 需 要 时 由东 九龙 总 区 临 时 调派 人手 支 持 。 如 有长 远

需 要 ， 则 会 向政 府争 取 额 外 资 源。 处方 亦 会 密 切 留意 牛

头角分区是否有需要升格为独立警区。  

 

6 . 3  风 化 案 件 ︰ 处方 表示 非 常 重 视 风化 案件 ， 而 破 案 率亦 甚

高 。 处 方 会 加强 对青 少 年 进 行 相关 的宣 传 教 育 ， 并会 增

加巡逻次数。  

 

6 . 4  议 员 针 对 不 同范 畴的 建 议 ︰ 处 方表 示会 逐 一 跟 进 议员 就
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阻 街 、 防 骗 、偷 运气 枪 等 范 畴 提出 的建 议 ， 并 会 加强 相

关 的 宣 传 教 育工 作。 处 方 指 出 针对 科技 罪 行 成 立 了网 络

安 全 及 科 技 罪案 调查 科 ， 专 责 加强 网络 安 全 ， 亦 成立 了

反诈骗协调中心，以加强打击和预防诈骗案。  

  

6 . 5  警 队 形 象 及 执法 ︰处 方 表 示 一 向十 分重 视 警 队 形 象， 并

会坚定不移 、公平公正地执行香港法律，以「警民一家」

精 神 服 务 市 民 。 处 方 会 透 过 Faceb o ok 、 In s t ag r am 、

Yo u Tu b e、警队网页及流动应用程序等网上平台宣传处方

的工作，争取市民支持。  

 

6 . 6  「 港 独 」 问 题 ︰ 处方 指 出 「 港 独」 活动 违 反 基 本 法， 若

有任何人士违反香港法例宣传「港独 」，处方会严正执法 。 

 

6 . 7  退 休 警 员 住 屋安 排 ︰ 处 方 表 示 警队 人事 科 会 与 房 屋署 沟

通，全力为有需要的退休同事争取公屋单位。  

 

6 . 8  警 员 随 身 摄 录装 置 ︰ 处 方 表 示 正在 采购 有 关 装 置 ，并 认

为 装 置 能 在 发生 警民 冲 突 时 发 挥效 用。 长 远 来 说 ，处 方

期望警员的标准通讯装备能兼备摄录功能。  

 

6 . 9  家 庭 暴 力 问 题 ︰ 处方 表 示 十 分 关注 家暴 案 件 ， 并 就此 对

警 员 有 充 分 的训 练及 指 引 ， 而 每宗 个案 都 会 有 一 名警 长

到场处理及跟进。  

 

 

7 .  主席感谢卢处长到临区议会，与区议员就地区治安事宜交流意见。  

 

议 项 I I I－观塘区 2 0 17 / 1 8 年度核心部门工作计划半年度进度报告  

  (观塘区议会文件第 3 7 /2 01 7 号 )  

 

附件六︰ 运输署  

 

8 .  洪锦铉议员向署方查询在区内兴建 巴士站上盖工程的进展，并建议署

方考虑︰ ( i )因应安达邨一带风势较大的巴士站加建上盖；以及 ( i i )就启田道 /

鲤鱼门道回旋处改善方案尽快完成可行性评估。  

 

9 .  署方表示会后将与洪议员联络，提供相关数据。  
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1 0 .  苏丽珍议员建议署方考虑安排 61 3 号巴士线在秀茂坪商场增设中途

站。  

 

11 .  黄春平议员建议署方考虑︰ ( i )安排 61 3 号巴士线由筲箕湾回程时也

如去程一样途经秀明道； 以及 ( i i )协调繁忙时段红色小巴的班次，为秀茂坪

街坊提供更畅顺的服务。  

 

1 2 .  大会备悉文件。  

 

(会后备注：就安达臣道发展区内巴士中途站兴建上盖的事宜，运输署早

前接获九巴递交有关申请，并于审阅后发出批示文件。九巴表示会向相

关部门申请掘路纸 ，预计兴建上盖工程于本年第四季施工。  

 

就启田道 /  鲤鱼门道回旋处改善方案的进展 ，运输署代表已于 20 1 7 年 9

月 2 8 日在观塘区议会辖下交通及运输委员会内向委员作出简报 。按原有

方案，鲤鱼门地道下隧道将会在将军澳－蓝田隧道连接东隧的支隧道近

距离底下经过。然而，按土木工程拓展署的数据，将军澳－蓝田隧道连

接东隧的支隧道的最终垂直走线，较原先为低，因此有关支隧道将与鲤

鱼门地道下隧道重迭，导致未来的鲤鱼门地道下隧道将可能未能经过有

关支隧道。路政署 /运输署正与土木工程拓展署跟进将军澳－蓝田隧道支

隧道的事宜，及建造未来鲤鱼门地道下隧道之 技术可行性。   

 

运输署已将议员建议九巴 61 3 号巴士 (往安泰邨方向 )绕经秀明道，并在

秀茂坪商场附近设站的意见向九巴反映，要求巴士公司作出研究。 另一

方面，运输署已将议员要求改善往来秀茂坪与观塘市中心公共小巴服务

的意见向业界反映，要求业界加强相关服务于繁忙时段的班次安排。 )  

 

 

议 项 IV－观塘及秀茂坪警区 201 7 年度警政大纲半年进度报告  

 (观 塘区 议会 文 件第 3 8 / 20 17 号 )  

 

1 3 .  毕东尼议员对警方的交通安全 宣传 活动表示赞赏，并建议处方可在其

选区进行一次类似的宣传活动，教育居民交通安全的重要性。就区内违泊问

题，他建议处方考虑在晚上时段加强执法，特别是针对大型货车，此举亦可

令夜归的女士较为安心。  

 

1 4 .  主席呼吁处方跟进毕议员的意见。  
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1 5 .  大会备悉文件。  

 

 

议 项 V－观塘区议会 20 17 /1 8 年度中期财政检讨  

 (观 塘区 议会文 件第 3 9 / 20 17 号 )  

 

1 6 .   秘书介绍文件。  

 

1 7 .   大会通过有关文件。  

 

 

议 项 VI－观塘区议会外访事宜          

  (观 塘 区议 会文 件第 4 0 / 20 17 号 )  

  

1 8 .  秘书介绍文件。  

 

1 9 .  毕东尼议员指出观塘正研究规划兴建高架铁路，故建议 安排在外访行

程中参观新加坡的武吉班让轻轨 ( Buk i t  P an j an g  LRT )。该线采用无人驾驶胶

轮 系统，与规划中的高架铁路相似，值得参考借镜。  

 

2 0 .  大会通过文件。  

 

 

议 项 VI I－地区小型工程事宜                       

 (观 塘区 议会文 件第 4 1 / 20 17 号 )  

 

2 1 .   秘书介绍文件。  

 

2 2 .   大会通过有关文件。  

 

 

议 项 VI II－地区管理委员会、各委员会及专责小组主席报告  

  (观 塘区 议会 文件 第 42 / 20 1 7 号 及 4 3 / 20 1 7 号 )  

 

2 3 .   秘书介绍文件。  

 

2 4 .   大会备悉有关文件。  
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议 项 IX－动议 :  要求政府按原定计划兴建茶果岭公园  

     (观 塘区 议会 文件 第 44 / 20 1 7 号 )  

 

2 5 .  主席报告早前收到一项 动议，动议人是邓咏骏议员，和议 人是张顺华

议员及吕东孩议员。  

 

2 6 .  主席欢迎规划署九龙规划专员叶子季先生及城市规划师 /九龙林达良

先生协助讨论。  

 

2 7 .  邓咏骏议员介绍动议内容。 张顺华议员 、吕东孩议员、 陈汶坚议员、

郑强 峰议员 、毕东尼议员 、陈俊杰议员 、洪锦铉议员 、潘任惠珍议员 及马轶

超议员 先后发言，表示当局应为观塘居民兴建 茶果岭公园。  

 

2 8 .  规划署叶子季先生 响应表示，相关土地有一部分先前预留作污水处理

厂扩建部分、隧道通风塔及休憩用地。署方的改划建议是将上述部分用地改

划为「政府、机构或小区」地带，以发展职训局校舍，而茶果岭海滨休憩用

地的面积会由 5 . 2 公顷减少至 4 . 2 公顷。根据城市规划程序，署方已在今年

1 月将修订大纲图的建议连同区议会及持份者的意见一并提交予城市规划

委员会 (下称「城规会」 )考虑。城规会同意大纲图于今年 2 月根据《城市规

划条例》公开展示以咨询公众。 在两个月的展示期内，共收到 12  1 5 8 份申

述，当中大部分反对兴建职训局校舍的改划建议。有关申述在今年 7 月展示 ，

供公众查阅，共收到 1  60 0 份意见书 [会后补注 :经城规会秘书处核实后，共

收到 1  42 8 份意见书 ]。 城规会随后会就申述书 /意见书进行聆讯，所有申述

人士及提出意见人士均可出席聆讯。署方在今年三月也曾就上述改划建议咨

询区议会，而区议会在是次会议亦提出相关动议。署方会将区议会在三月通

过的动议及是项动议 (若通过的话 )提交予城规会考虑。此外，在有关申述供

公众查阅期间，职训局基 于地区人士的意见提出修订建议，包括从原本预留

作兴建职训局校舍的 4 . 2 公顷土地中拨出 1 公顷作公众休憩用地，以维持茶

果岭海滨公众休憩用地的面积为 5 . 2 公顷 ，尽管形状和位置会有所调整 ；职

训 局亦会将建议楼面面积由 23 1  00 0 平方米减少至 18 0  0 0 0 平方米，减幅为

2 2 %；校舍师生人数会由 8  50 0 人减至 6 , 80 0 人；校舍建筑物数目由 3 座减

为 2 座。上述修订建议会同时提交予城规会考虑。署方备悉区议会是项动议

内容，并会将议员的意见反映予城规会考虑。  

 

2 9 .  邓咏骏议员对署方在城规会第二咨询阶段以工作坊形式就上述修订

建 议咨询海滨事务委员会表示不满，并认为职训局校舍与茶果岭公园两者不
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能并存。他期望议员能明白丽港城、汇景花园、茶果岭及蓝田各区居民的关

注及要求。  

 

3 0 .  署方解释上述修订方案由职训局于申述供公众查阅期间向城规会提

出。 根据程序，所有申述及意见，包括职训局及地区人士的申述 /意见，均

会交予城规会一并考虑。  

 

3 1 .  黎树濠议员提出一项修订动议，获陈国华议员及姚柏良议员和议。动

议内容如下︰  

 

 「观塘区议会要求政府兴建茶果岭公园及海滨长廊 。」  

 

3 2 .  经讨论及投票后，有关修订动议以 22 票赞成、 0 票反对及 1 3 票弃权

获 得通过 (颜汶羽议员授权 谭肇卓议员代为投票 )。  

 

3 3 .  主席呼吁规划署将上述修订动议及议员的意见全面反映予城规会详

细考虑，而市民亦可直接向城规会反映意见。  

 

 

议 项 X－动议：要求有关部门为受影响居民提供支持；  

 尽快修复被台风「天鸽」摧毁的鲤鱼门海堤，  

 并完善有关防灾设施，保障居民生命财产安全  

(观 塘 区议 会文 件第 4 5 / 20 17 号 )  

 

3 4 .  主席报告早前收到一 项动议，动议 人是 吕东孩议员，和议 人是黎树濠议

员 及黄春平议员。  

 

3 5 .  主 席 欢 迎 渠 务 署 工 程 师 /九 龙 4邓 博 文 先 生 ； 民 政 事 务 总 署 工 程 师 (6 )陈

景斯先生、高级工程督察 (九龙 )陆英奇先生 ；观塘民政处高级行政主任 (地区

管理 )萧洁芝女士、高级联络主任 (2 )梁燕屏女士 ；地政总署高级产业测量师 /

观 塘 刘 志 远 先 生 、 总 产 业 主 任 /九 龙 东 李 应 鸿 先 生 ； 以 及 社 会 福 利 署 观 塘 区

助理福利专员 (1 )陈婉贞女士协助讨论。  

 

3 6 .  吕东孩议员介绍动议内容 。他表示在十号风球 袭港期间，观塘民政事务

专员谢凌骏先生第一时间 与他一同前往鲤鱼门 灾场探访和慰问 居民，而区议

会主席 陈振彬先生亦立 时来电了解灾情。 此外，洪锦铉议员、 柯创盛议员、

何启明议员 、谢伟俊议员 及民政事务局局长刘 江华先生亦亲身到鲤鱼门视察

风 灾情况。在谢专员的协调 及区议会主席和 各位议员的帮助下，政府部门 的



 12 

应急善后工作 随即在 8 月 2 3 日晚上展开。 除了上述人士外， 他又感谢关心

鲤鱼门灾情的 其他议员以及 努力协助救灾 的各政府部门人员，包括观塘民政

事务助理专员陈碧琪女士 、高级行政主任 (地区管理 )萧洁芝女士及观塘民政

处 各位同事。另外，吕东孩议员 提及鲤鱼门 海傍道东马环村及 马背村的居民

提交了 信件，作出多项灾后修复及重建要求。  

 

3 7 .  观塘民政事务专员 谢凌骏先生补充，除了第一时间 抵达灾场协调救灾 工

作 外，在风暴后 民政处 也联同相关政府部门 人员到鲤鱼门视察及 立刻展开善

后工 作，例如清除杂物、修复 主要的行人通道、联络水电供应 机构进行紧急

抢修工程，以及为受影响居民申请华人慈善基金。他表示民政处会继续与相

关政府部门跟进尚 待完成的工作。  

 

3 8 .  社会福利署陈婉贞女士 报告，观塘区 福利办事处在收到风灾消息 后，随

即 联 络 区 内 基 督 教 家 庭 服 务 中 心 鲤 鱼 门 小 区 服 务 处 属 下 的 邻 舍 层 面 小 区 发

展计划队 ，以便向灾民提供协助 及情绪支持 。福利办事处并联络 当区的综合

家 庭 服 务中心 ，以便 随时 跟进获 转介的 有需 要人士 。 在 8月 2 3日至 9月 5日期

间 ，邻舍层面小区发展计划队 不断为灾民提供支持，包括 探访及以电话接触

受影响家庭 、动员义工帮助清理沙泥 ，以及物 色二手家电转赠予 有需要的家

庭。 此外，综合家庭服务中心 接获一宗转介个 案并提供协助。  

 

3 9 .  何启明议员呼吁政府在鲤鱼门区 全面 兴建海堤，以保护鲤鱼门 整个海岸

线， 并保障该区的建筑物 (例如天后庙 )及民居的安全。  

 

4 0 .  蔡泽鸿议员肯定及赞赏观塘民政处及相关政府部门 在救灾 方面的贡献。

此外，他呼吁政府部门跟进鲤鱼门 海傍道东 马环村及马背村居民 在信中所提

出 的七项要求。  

 

4 1 .  柯创盛议员对努力救灾 的议员、政府部门及非政府机构 表示欣赏，尤其

是 吕东孩议员及谢专员 。他认为除了需要跟进居民的 上述七项 要求外，民政

处 亦应汇报鲤鱼门修复工作的短、中、长期计划及措施，例如海堤及围栏 修

复 工程等。他亦请主席 呼吁发展局早日介入 并协助进行一些较大型的修复工

程。  

 

4 2 .  姚 柏 良 议 员 呼 吁 各 方 须 做 好 灾 后 的 修 复 工 作 ， 保 障 居 民 的 生 命 财 产 安

全。他建议政府藉此契机重新规划鲤鱼门区，将之打造为香港 另一世界级旅

游景点， 此举既能防灾，亦可同时振兴当区的经济。  

 

4 3 .  张琪腾议员支持动议 并呼吁议员参与相关 的救灾及捐赠行动。他亦支持
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早日 完成修复及将鲤鱼门 规划并优化为重点旅游景点。  

 

4 4 .  洪锦铉议员对民政处人员 在风灾中所 付出的努力表示赞赏。他建议就整

个鲤鱼门区作出整体规划，使 之成为重点旅游景点。  

 

4 5 .  观 塘 民 政 处 高 级 行 政 主 任 萧 洁 芝 女 士 感 谢 各 方 人 士 亲 身 步 入 灾 区 了 解

灾 情，包括 多位立法会议员及区议员。她表示 由于天文台预料将出现 风暴潮 ，

再 加上 涨潮 ， 在 8月 2 2日 十号风 球仍未 袭港 前 ，民 政处已 联同 渠务署 在策略

性 位置堆放沙包，并逐户通知居民作 好防御措施，惟潮水在短 时间内已上升

至高位。 风暴过后，民政处 实时安排围封 海边危险地段，清理 淤塞的渠道，

又以 沙包和石暂时填补 好海边受损的行人路等。至于中期修复工程则 待地区

设施管理委员会 批出地区小型工程拨款 后便可进行 ，包括 重铺受损 路面、维

修碎裂渠盖、在 有需要 路段加设围栏、重修红墙绿瓦休憩处 的 展示板，以及

修复天后庙附近 的避雨亭 及座椅。就长远修复 措施方面，民政处会全面考虑

居 民 现 况 和 鲤 鱼 门 作 为 旅 游 点 的 发 展 ， 与 各 持 份 者 (例 如 海 鲜 档 户 )保 持 沟

通，并 咨询地区设施管理委员会和 争取拨款 进行有关工程。就华人慈善基金

发放情况，观塘民政处高级联络主任 梁燕屏女士 表示，民政处已实时 为受影

响家庭登记并 前往现场 了解其需要，至今收到 34宗申请。民政处 已全数完成

审批 并就当中 33宗申请发放紧急援助金，处 方会继续跟进余下 的申请。她补

充在十号风球 悬挂前，除 了提醒当区居民作好防 风准备外，亦告知他们如有

需要可入住位于蓝田 (西 区 )小区中心的临时庇护中心 。民政处 其后亦联同地

政 处寮屋管制办事处及屋宇署 进行视察， 至今未有居民提出安置 要求。  

 

4 6 .  蔡泽鸿议员呼吁政府部门尽快跟进受影响居民的七 项要求。  

 

4 7 .  经 议 员 表决 后 ，有关 动 议 以 33票 赞成 、 0票 反 对及 0票 弃权 获 得 通过 (颜

汶羽议员授权谭肇卓议员代为投票 )。  

 

4 8 .  主席就第 13段蔡泽鸿议员的呼吁 表示，跟进工作将交予环境及卫生委员

会 处理，并由委员会向受影响 居民作出汇报。  

 

(陈汶坚议员于下午 5 时 3 0 分离开会场 。 )  

 

 

议 项 XI－ 动议 :  促 请食 物环境 卫生署 尽快 于辖下 街市加 装空 调系统 及  

 提升设施改善环境                                

(观 塘 区议 会文 件第 4 6 / 20 17 号 )  

4 9 .  主席报告早前收到一 项动议，动议人 是张姚彬议员及金坚议员 ，和议人
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共 24 名议员，包括陈俊杰议员、郑强峰议员、张琪腾议员、徐海山议员、

洪锦铉议员、谭肇卓议员、黄春平议员、欧阳均诺议员、陈国华议员、陈华

裕议员 、陈耀雄议员 、张培刚议员、张顺华议员 、符碧珍议员 、何启明议员、

简铭东议员、黎树濠议员、吕东孩议员、马轶超议员、颜汶羽议 员、柯创盛

议员 、苏丽珍议员、邓咏骏议员，以及姚柏良议员 。  

 

5 0 .  张姚彬议员介绍动议内容，并强调区内一些食物环境卫生署旧式街市 皆

未有安装冷气系统 ，例如牛头角街市、宜安街街市、瑞和街街市 。居民不时

反映该些街市应加装冷气系统，以配合现今的社会需求，改善街市内的环境。 

 

5 1 .  食物环境卫生署观塘区环境卫生总监 李树邦先生响应表示，目前宜安街

及鲤鱼门街市皆有装设冷气系统。根据署方现行机制，若要在旧式街市加装

冷气系统，必须在街市管理咨询委员会会议上通过建议，然后进行 街市租户

问卷调查。若建议获八成 或以上租户支持，署方 便会要求建筑署进行 技术可

行性研究 。就技术可行性研究 的 结果、工程 涉及的范围、成本效益、对街市

营运的影响，以及租户是否接受施工细节等因素，署方会决定是否申请拨款

进行加装 冷气系统工程。现时观塘区有两个 街市的熟食中心获 足够租户支持

加装冷气系统，即瑞和街街市熟食中心及牛头角 街市熟食中心 。署方与建筑

署 、租户及街市管理咨询委员会正 研究为上述熟食中心加装冷气系统的可行

方案。同时 ，署方一直致力提升区内街市设施 及改善街市内的环境，包括为

一些 街市翻新厕所，提 高电力，设置 Wi Fi网络、座椅 与无障碍通道 ，更新指

示牌 及改善地砖等。  

 

5 2 .  经 投 票 表决 后 ，有关 动 议 以 26票 赞成 、 1票 反 对及 1票 弃权 获 得 通过 (颜

汶羽议员授权谭肇卓议员代为投票 )。  

 

5 3 .  主席呼吁署方积极跟进上述动议，全面改善观塘区内街市的经营环境 。 

 

5 4 .  食 物 环 境 卫 生 署 观 塘 区 环 境 卫 生 总 监 李 树 邦 先 生 承 诺 会 与 署 方 跟 进 刚

通过的动议。  

 

(郑景阳议员于下午 5 时 5 5 分离开会场 ，蔡泽鸿议员于下午 5 时   

5 5 分离开会场。 )  

 

 

 

 

议 项 XI I－其他事项  
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( 1 )  香 港街 马 @九龙 201 8  

 

5 5 .  主席报告 ，「全城街马」来函邀请观塘区议会成为计划的支持机构 ，「香

港街马 @九龙 2 01 8」将 于 2 01 8 年 2 月 2 5 日 (星期日 )举行。透过举办香港街

马活动，主办机构期望可鼓励义工、观众和参与者更了解并融入观塘小区，

预计活动将有超过一万五千名的跑手观众及市民参与此盛事。由于活动十分

有意义， 大会通过接受其邀请 成为支持机构 。  

 

( 2 )  香 港癌 症日 20 17  

 

5 6 .  主席报告，香港防癌会来函邀请观塘区议会支持「香港癌症日 20 17」，

并同意在有关宣传项目及活动上使用观塘区议会的徽号。上述活动在地区进

行宣传推广，提升大众对癌症的认识，同时提供最新的癌症探测及预防，十

分有意义，大会通过接受其邀请 成为支持机构，并同意在有关宣传项目 及活

动上使用观塘区议会的徽号。  

 

 

议 项 XI II－下次会议日期  

 

5 7 .  下次会议定于 20 17 年 11 月 7 日 (星期二 )举行。议事完毕，会议于下午

6 时 20 分结束。  

 

 

本会议记录于 20 17 年 11 月 7 日获得通过 。  

 

 

 

 

观 塘区 议会秘 书处  

2 0 17 年 10 月  


